



MAESTRÍA EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL - CIESAS UNIDAD CIUDAD DE MÉXICO

NÚCLEO ACADÉMICO BÁSICO

El CIESAS es un Centro Público de Investigaciones perteneciente a la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI), especializado en la investigación y formación en antropología desde una perspectiva amplia y comprehensiva de las ciencias sociales. Desde sus inicios el CIESAS combinó la investigación y la docencia.

La planta académica del programa está integrada prácticamente en su totalidad por profesores-investigadores de tiempo completo del CIESAS, que participan en diversas promociones en la formación de las y los estudiantes de maestría, ya sea como tutores, docentes en cursos generales, integrantes en las líneas de especialización, directores o lectores de tesis, o integrantes del comité académico. Además de investigadores e investigadoras activos/as en CIESAS-Ciudad de México y de alguna de las seis sedes regionales, participan investigadoras e investigadores que ostentan una Cátedra CONAHCYT (ahora SECIHTI), así como quienes realizan una estancia posdoctoral.

1

La producción científica demostrable en artículos, libros, capítulos de libros o participación en congresos se mantiene constante. Entre la gama de temas que han sido abordados por nuestros investigadores/as, podemos mencionar: estudios sobre el impacto de las culturas globales en el ámbito local; las políticas públicas en campos sociales diversos; la pobreza, la marginación; los conflictos electorales y democracia; Juventudes y desigualdades; la producción audiovisual y su contribución al conocimiento antropológico; semiótica de la cultura; culturas digitales; los estudios de género; los feminismos de la diversidad; las justicias y los derechos humanos; la multiculturalidad e interculturalidad en la salud, la educación y la justicia; los procesos de salud/ enfermedad/ atención; la salud mental; la medicina alternativa; pueblos indígenas y afrodescendientes; la formación del Estado y la nación; medio ambiente, recursos naturales y territorio biocultural; epistemologías indígenas y otros saberes; movilidades, fronteras y migraciones; las violencias, los racismo, las exclusiones y la discriminación; lenguas indígenas: usos, desplazamientos y revitalización; entre otros.





Núcleo Académico Básico (NAB) de las Líneas de Especialización de la Maestría en Antropología Social Promoción 2025-2027:

❖ **Antropología de la salud y la enfermedad: cultura, poder y estrategias de vida**

Profesores(as)-investigadores(as) de la Ciudad de México como parte del NAB

Dr. Sergio Lerín Piñón (*Responsable de la línea*)

Antropólogo. Realizó estudios de Licenciatura de Antropología Física en la ENAH y obtuvo su Doctorado en Antropología Social y Cultural por la Universidad Rovira i Virgili, Tarragona, Catalunya, España (1994). Actualmente se desempeña como profesor-investigador en el CIESAS-Ciudad de México. Sus líneas de investigación son: a) Del proceso de alcoholización entre hombres y/o mujeres; rituales en el beber, nuevos y viejos problemas asociados a la permisividad y la sanción; b) Salud intercultural, procesos enfermantes del rezago y problemas de salud emergentes; c) Problemas de salud entre población indígena; d) Nutrición, Diabetes y Síndrome metabólico, la producción sociocultural de la enfermedad en poblaciones riesgo; e) Políticas públicas del sector salud, calidad de la atención y educación para la salud; f) Lactancia materna. Ha sido asesor de programas de salud y alimentación en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zubirán"; así como en programas de salud instrumentados por la Secretaría de Salud, como el Programa Nacional de Ampliación de Cobertura y el Programa de Salud y Alimentación para Pueblos Indígenas.

Correo electrónico: lerinciasas@hotmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dr. Eduardo Luis Menéndez Spina

Antropólogo, profesor-investigador emérito en el CIESAS-Ciudad de México. Ha desarrollado investigaciones en diferentes campos, entre los cuales destacan los siguientes estudios: a) Migraciones europeas a comunidades rurales argentinas; b) Nivel de vida de la población rural de la provincia de Misiones; c) Juegos infantiles; d) Enfermedades ocupacionales en mineros, obreros ceramistas y operadores de camiones; e) Saber biomédico; f) Autoatención, automedicación, autogestión; g) Proceso de alcoholización; h) Medios de comunicación masiva y procesos de salud/enfermedad/atención; i) El punto de vista del actor. Enfoque relacional en antropología. Ha sido Director del Departamento de





Ciencias Antropológicas de la Universidad de la Provincia de Buenos Aires, Argentina, y Coordinador del Seminario Permanente de Antropología Médica del CIESAS-CDMX.

Correo electrónico: emenendezl@yahoo.com.mx

[Consulta su perfil](#)

Dra. Rosa María Osorio Carranza

Antropóloga mexicana. Doctora en Antropología Social y Cultural por la Universidad Rovira i Virgili (Tarragona, Catalunya). Realizó estudios de Master en Antropología de la Medicina (URV), Maestría en Antropología Social y Licenciatura en Antropología Física (ENAH). Desde 1987 se desempeña como profesora-investigadora titular en el CIESAS-Ciudad de México. Actualmente es la Coordinadora del Seminario Permanente de Antropología Médica del CIESAS-CDMX. Sus principales líneas de investigación son: a) Procesos de cronicidad y discapacidad; b) Experiencia de los padecimientos reumáticos y sus trayectorias de atención; c) Redes familiares de cuidados y procesos de envejecimiento; d) Los consultorios adyacentes a farmacias como sistema de atención médica privada de bajo costo; e) La cultura médica materna y la estructura de Autoatención; f) Epidemiología sociocultural, saberes biomédicos y populares; g) Pluralismo médico e interrelación de modelos médicos; h) La medicalización de los procesos reproductivos femeninos. También ha desarrollado trabajos de evaluación de políticas públicas en salud y programas sociales en términos de su impacto en la población.

Correo electrónico: rosorioc@yahoo.com.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. Rubén Muñoz Martínez

Doctor y Maestro en Antropología Social y Cultural por la Universidad Autónoma de Madrid. Licenciado en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y en Antropología Social y Cultural por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED, España). Investigador titular en CIESAS-Ciudad de México. Realizó estancias como postdoctorante o investigador invitado en la Universidad Libre de Bruselas, CEIICH (UNAM), Global Public Health Division (UCSD), FLACSO-Ecuador y CIESAS-Sureste. Beca postdoctoral del Ministerio de Exteriores y de Cooperación Español (MAEC-AECID) para investigación en CIESAS-Sureste. Beca postdoctoral del National Institute of Drug Abuse (NIDA) y la Agence Nationale de Recherche sur le Sida et les hépatites virales (ANRS) para investigación en Global Public Health Division de la Universidad de California, San Diego. Beca Prometeo del SENESCYT (Ecuador) para investigación en FLACSO-Ecuador. Beca postdoctoral Erasmus-Mundus para investigación en CEIICH-UNAM. Ha realizado investigaciones sobre salud mental, VIH,





migración y salud, etnopsiquiatría, salud intercultural y salud en pueblos indígenas. Tiene diversas publicaciones en revistas indexadas y en libros nacionales e internacionales.

Correo electrónico: rubmuma@hotmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dra. Renata Gabriela Cortez Gómez

Doctora en Antropología por el CIESAS-Ciudad de México. Ha realizado estancias posdoctorales en el Posgrado en Ciencias Antropológicas de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (México, 2021) y en el Núcleo de Estudios e Investigaciones Interdisciplinarias sobre Emergencias en Salud Pública (NIESP) de la Fundación Oswaldo Cruz (Brasil, 2022). Sus experiencias de investigación abarcan: el entrecruce entre trabajo, medio ambiente y salud; género y salud; aportaciones de las ciencias sociales al estudio de las Emergencias de Salud Pública de Importancia Internacional (ESPII) de América Latina como COVID-19 y Zika; ética y compartimiento de datos en contextos de emergencias humanitarias; investigaciones colaborativas de salud; salud de poblaciones indígenas; las respuestas de los movimientos sociales y organizaciones de la sociedad civil de América Latina ante problemas de salud pública de la región; métodos cualitativos rápidos de investigación; padecimientos infecciosos (EDAS e IRAS) y crónicos (cáncer, desnutrición) entre población infantil indígena; salud e interculturalidad.

Correo electrónico: rcortezgomez@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. José Enrique Eroza Solana

Doctor en Filosofía por la Universidad de Brunel, Inglaterra. Ha trabajado en el Instituto Nacional de Salud Pública, El Colegio de La Frontera Sur, y actualmente es profesor-investigador del CIESAS-Ciudad de México. Sus temas de investigación van de la antropología simbólica y cosmogonías indígenas, hasta diversos temas relacionados con la antropología médica y la psiquiatría transcultural.

Correo electrónico: enriquesol@yahoo.com

[Consulta su perfil](#)





❖ Antropología e historia: pueblos indígenas, Nación y Estado, siglos XIX-XXI

Profesores(as)-investigadores(as) de la Ciudad de México como parte del NAB

Dr. Antonio Escobar Ohmstede *(Responsable de la línea)*

Profesor-investigador del CIESAS-Ciudad de México. Doctor en Historia (El Colegio de México). Miembro del SNI y de la Academia Mexicana de Ciencias. Coordinador del Programa Especial en Sistemas de Información en Ciencias Sociales y Humanidades (Prosig-CSH) del CIESAS-Ciudad de México. Sus intereses se centran en el análisis de los pueblos indígenas, así como de otros actores sociales individuales y colectivos, en el siglo XIX y en las primeras décadas del siglo XX, específicamente en cómo manifiestan sus acuerdos, negociaciones y conflictos por los derechos y recursos naturales. Se ha enfocado en temas relacionados al territorio, conflictos por tierras y aguas, y las implicaciones sobre la Nación en América Latina, así como en procesos de ciudadanía, y lo que ha implicado la territorialización de las problemáticas socioambientales en los siglos XIX-XXI.

Correo electrónico: ohmstede@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

5

Dra. Julieta Briseño Roa

Es profesora-investigadora del CIESAS-Ciudad de México desde enero de 2021 y miembro del SNI nivel 1. Doctora en Ciencias en la especialidad de Investigaciones Educativas por el CINVESTAV. Sus investigaciones se han centrado en la comprensión de realidades educativas a través del enfoque etnográfico en diferentes contextos rurales e indígenas. Sus temas actuales de investigación son: educación y territorio, producciones gráficas del territorio, prácticas escolares situadas en contextos indígenas comunitarios, apropiaciones comunitarias de la escuela y multilingüismo. A partir de la pandemia de Covid-19 ha comenzado a profundizar sobre prácticas de cuidado y pedagogías feministas.

Correo electrónico: julietabriseno@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. Daniel Murillo Licea

Doctor en Ciencias Sociales por la UAM-X, comunicólogo, editor y escritor. Miembro fundador de la Red de Investigadores Sociales Sobre el Agua, en 1996; miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Sus líneas de investigación son agua y pueblos





indígenas, organización social del agua, manejo local del agua, políticas públicas hídricas, etnoterritorios y comunicación para el cambio social.

Correo electrónico: dmurillo@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. Carlos David Navarrete Gómez

Profesor-investigador titular del CIESAS-Ciudad de México. Doctor en Historia por la Universidad de Warwick, Inglaterra. Miembro del SNI. Sus intereses y líneas de investigación se centran en la segmentación y desigualdad social de México, desde una perspectiva histórica. En el campo de la investigación educativa, estudia la relación entre la educación superior y el cambio social en México en el siglo XXI. Uno de sus proyectos actuales de investigación se refiere a los resultados de los programas no convencionales de becas en la educación superior y sus implicaciones más amplias para los beneficiarios individuales y las sociedades, con énfasis en los pueblos indígenas de México y con una óptica comparativa hacia América Latina. Otro de sus proyectos en curso versa sobre la inclusión social en el sistema científico nacional.

Correo electrónico: hyrco@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

6

Dr. Fernando Ignacio Salmerón Castro

Doctor en Sociología (Universidad de Texas-Austin), Maestro en Antropología Social (Colegio de Michoacán), Licenciado en Relaciones Internacionales (Colegio de México). Miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. Profesor-investigador del CIESAS desde 1984. Sus temas de especialización incluyen antropología sociocultural; política, poder y economía; estudios urbanos y territorialidad; antropología y políticas públicas; educación intercultural e inclusiva; metodología de la investigación. Su labor docente incluye cursos de metodología de la investigación, antropología política y debates contemporáneos sobre ciudadanía, educación intercultural, espacio y territorialidad.

Correo electrónico: salmeron@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Profesores(as)-investigadores(as) de otras sedes como parte del NAB

Dra. María Dolores Palomo Infante

Doctora en Historia por la Universidad de Sevilla (1995) e investigadora del CIESAS-Sureste. Miembro del SNI, Nivel I. Ha investigado sobre historia colonial de los pueblos indígenas de





Chiapas, su relación con el Estado nacional, procesos agrarios, instituciones de gobierno local y administración de la justicia durante el siglo XIX, así como estudios sobre historia de la frontera entre México y Guatemala.

Correo electrónico: aldonza1717@hotmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dr. Salvador Sigüenza Orozco

Doctor en Historia por la Universidad Complutense de Madrid. Profesor-investigador adscrito al CIESAS-Pacífico Sur. Trabaja temas de historia de la educación y de la cultura, de la fotografía como fuente para estudios históricos, así como diversos elementos y contenidos de las memorias colectivas y de la historia regional en el siglo XX. Desde 2008 es integrante del Sistema Nacional de Investigadores. Ha sido docente en diversas universidades de Oaxaca; ha asesorado a diversas instituciones sobre aspectos relevantes en educación y cultura: a UNICEF en el estudio del cumplimiento de los derechos de la niñez en Oaxaca, a la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca sobre temas de las culturas indígenas, al gobierno del estado de Oaxaca sobre patrimonio cultural y al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca sobre la construcción de materiales y contenidos educativos.

Correo electrónico: salvadorsgzorc@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dra. Daniela Emma Traffano Alfieri

Maestra y Doctora en Historia por El Colegio de México, trabaja como profesora-investigadora en el CIESAS-Pacífico Sur con sede en la ciudad de Oaxaca. Desde la etnohistoria se ha ocupado de la difusión y aplicación del liberalismo decimonónico en México y, en particular, entre las comunidades indígenas del estado de Oaxaca. Con este trasfondo ha investigado sobre las relaciones de poder entre el Estado-Nación, la Iglesia y los pueblos originarios; la construcción y aplicación del proyecto educativo liberal en la entidad y, recientemente, sobre la intervención del mismo gobierno en temas de salud pública. Es docente en los posgrados del CIESAS Pacífico Sur, Ciudad de México y Peninsular.

Correo electrónico: daniela_traffano@yahoo.com

[Consulta su perfil](#)





Profesores(as) investigadores(as) externos(as)

Dra. Marta Martín Gabaldón

Licenciada y Maestra en Historia por la Universidad Complutense de Madrid y Maestra y Doctora en Antropología por el CIESAS. Es investigadora del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, Unidad Oaxaca. Se ha especializado en el estudio de la construcción histórica del territorio y la territorialidad indígena en la época colonial y en el tránsito al México republicano. Asimismo, se desempeña en el uso de los Sistemas de Información Geográfica (SIG) en estudios sociales e históricos.

Correo electrónico: martamargabaldon@unam.mx

❖ **Antropología e investigación audiovisual**

Profesores(as)-investigadores(as) de la Ciudad de México como parte del NAB

8

Dra. Gabriela Zamorano Villarreal (*Responsable de la línea*)

Doctora en Antropología Cultural por The City University of New York (2008). Su investigación concibe la producción cultural visual y material como vehículo estético y afectivo de subjetividades y construcciones colectivas de posibilidad política. Desde este enfoque, examina problemáticas de raza, indigeneidad, desarrollo, violencia y ciudadanía en México y Bolivia. Durante 2023 co-coordinó el proyecto “Restaurar el territorio y la memoria: muestras de archivos visuales en Michoacán”, que fue parte de la iniciativa internacional “Reimagining futures, (un)archiving the past”. Su actual investigación analiza la infraestructura ferroviaria en relación con procesos de indigeneidad y desarrollo en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca.

Correo electrónico: zamoranog@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dra. Teresita Eugenia Carbó Pérez

Doctora en Lingüística Hispánica por El Colegio de México. Profesora-investigadora titular C en CIESAS-Ciudad de México. Integrante del SNI (nivel III). Especializada en discurso parlamentario, periodístico y político (verbal). Analiza también fotos de prensa de la escena política nacional contemporánea. Desde la semiótica social, concibe lo verbal y lo visual como un entretrejo de diferentes sistemas de producción significativa, sobre distintos





soportes materiales. Esa dimensión semiótica llega hasta la acción social y política, sin barreras disciplinarias. Ello permite descifrar confrontaciones y/o alianzas entre sectores, grupos, partidos que, de otro modo, persistirían enigmáticas y fragmentadas. Actualmente explora los impactos del exilio en la subjetividad contemporánea, individual y social.

Correo electrónico: teresaecarbo@gmail.com y tcarbo@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. Sergio Lerín Piñón

Doctor en Antropología Social y Cultural por la Universidad Rovira i Virgili, Tarragona, Catalunya, España (1994). Desde su especialidad en antropología de la salud, desarrolla metodologías de antropología y etnografía visual y de etnometodologías en el campo intercultural. Estas incluyen el proyecto "Narrativas visuales" realizado a partir de investigaciones en 7 localidades con alto porcentaje de maya hablantes de Yucatán, Quintana Roo y Chiapas con financiamiento FOMYX-CONACYT, que resultó en 7 etnovideos en formato bilingüe entre maya-hablantes acompañados c/u de una carpeta educativa referida a indicadores locales y sistemas de atención. El proyecto se basa en un enfoque intercultural y colaborativo aplicado.

Correo electrónico: lerinciesas@hotmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dra. Luz María Mohar Betancourt

Investigadora titular en el CIESAS-Ciudad de México. Investigadora Nacional (1992-2030). Especialista en el estudio de fuentes pictográficas o códigos nahuas. Directora de los proyectos Amoxcalli con la Biblioteca Nacional de Francia Tetlacuilolli con el Museo Británico, con apoyo de CONAHCYT, y Tlatoa con los documentos de la Biblioteca de Viena. Autora de varios libros y artículos.

Correo electrónico: quecholli@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dr. Daniel Murillo Licea

Comunicólogo de formación y Doctor en Ciencias Sociales. Dentro de sus actividades laborales y profesionales también incluye el ser editor de publicaciones y escritor. Miembro fundador de la Red de Investigadores Sociales Sobre el Agua, en 1996; miembro del Sistema Nacional de Investigadores, miembro de la Red de Investigación Audio Visual del CIESAS (RIAV). Tiene 33 años realizando trabajo de campo en diversas regiones de México. Desde el 2019 coordina el Seminario Permanente Agua y Cultura, en el CIESAS.





Correo electrónico: dmurillo@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Profesores(as)-investigadores(as) de otras sedes como parte del NAB

Dr. Mariano Báez Landa

Graduado en Antropología por la Universidad Veracruzana, Maestro en Antropología Social por el CIESAS y Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Estatal de Campinas SP Brasil. Es profesor-investigador titular del CIESAS en la unidad regional Golfo en Xalapa, Veracruz, coordina desde 2001 el Taller Miradas Antropológicas y es responsable institucional de la Cátedra Internacional Roberto Cardoso de Oliveira (CIESAS-UNICAMP). Investiga temas relacionados con la educación y comunicación intercultural a través de metodologías audiovisuales participativas. Coordina una red de investigadores en antropología audiovisual a nivel latinoamericano (RIAA) y forma parte de la Red de Investigaciones Audiovisuales del CIESAS (RIAV-CIESAS).

Correo electrónico: [mbaeb@cieras.edu.mx](mailto:mbaez@cieras.edu.mx) y baezmariano@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

10

Dra. Xochitl Leyva Solano

Profesora-investigadora del CIESAS-Sureste. Doctora por la Universidad de Manchester (Reino Unido). Co-coordinadora desde el año 2000 del Proyecto Videoastas Indígenas de la Frontera Sur (PVIFS) surgido de la emergencia de lxs comunicadorxs de organizaciones y comunidades indígenas, de antropólogos del CIESAS Sureste y del CESMECA-UNICACH. Autora de libros, audiolibros y artículos, personales y colectivos, publicados en tseltal, tsotsil, inglés, finlandés, español así como en varios lenguajes: escritos y audiovisuales (video, radio, multimedia). Junto con comunicadorxs y artistas mayas y japoneses y junto con antropólogos visuales alemanes ha dado luz el audiolibro Sjalel Kibeltik (Tejiendo nuestras raíces). Una obra colectiva desde las lenguas y comunidades mayas para el mundo.

Correo electrónico: xls1994@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dr. Sergio Javier Navarrete Pellicer

Profesor-investigador titular C del CIESAS-Pacífico Sur y miembro del SNI nivel II. Tiene un Doctorado en Antropología Social de la Universidad de Londres y una Maestría en Música con énfasis en Etnomusicología de la Universidad de Maryland. Sus temas y áreas de





especialización son la historia social de la música y antropología de la música en Latinoamérica con énfasis en México, Estados Unidos y Guatemala. Ha sido responsable técnico y dirigido los proyectos colectivos: “Etnografía de las Culturas Musicales en Oaxaca” (ECMO, Conacyt- FoMix: M0036- 2010-02-148276) y “Ritual sonoro catedralicio: una aproximación multidisciplinaria a la música de las catedrales novohispanas” (Conacyt 103377). Recientemente coordinó un proyecto-taller de música Afromexicana y Maliense como becario de la Academia Británica con los fondos Newton titulado: “Afromexican Musical Youth in Oaxaca: Roots, Creativity and Community”.

Correo electrónico: musica@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. José Juan Olvera Gudiño

Profesor-investigador del CIESAS-Noreste. Licenciado en Sociología por la UANL, Maestro en Comunicación por la Universidad Regiomontana, Doctor en Comunicación y Estudios Culturales por el ITESM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Su investigación actual se titula: “La música popular en la feria popular; economías engarzadas”. Sus líneas de especialización son sociología de la cultura y socioantropología de la música popular.

Correo electrónico: jjolvera@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

11

Profesores(as) investigadores(as) externos(as)

Dra. Rosa Claudia Lora Krstulovic

Antropóloga de la danza y antropóloga visual. Investiga danzas afro diaspóricas en América Latina, centrándose por varios años en el estudio de las Danzas de Diablos y Danzas de Roda o circulares. Sus temas de interés son memoria, transmisión cultural, performance y patrimonio. Ha realizado documentales etnográficos, así como investigación antropológica para documentales independientes y series documentales del INAH.

Correo electrónico: clalok@gmail.com

Dr. Mauricio Sánchez Álvarez

Antropólogo y fotógrafo colombo-mexicano, Doctor en Antropología por la UNAM (2004), especializado en estudios humano-ambientales, educación intercultural y antropología audiovisual. Sobre estos temas ha producido tanto textos escritos como imágenes y proyecciones visuales, habiendo realizado investigaciones de campo en la Sierra Nevada de





Santa Marta (Colombia), la Sierra de Santa Marta (Veracruz) y diversas Universidades Interculturales de México. Ha enseñado antropología en diversas instituciones de educación superior en nuestro país. Miembro de la Red de Investigaciones Audiovisuales (RIAV) del CIESAS y de la Red de Estudios Sociales del Medio Ambiente (RESMA). Actualmente coordina el Laboratorio Audiovisual del CIESAS.

Correo electrónico: laboratorioaudiovisual@ciesas.edu.mx

❖ Movilidad: género, familia y trabajo

Profesores(as)-investigadores(as) de la Ciudad de México como parte del NAB

Dra. María Magdalena Guadalupe Barros Nock *(Responsable de la línea)*

Profesora-investigadora del CIESAS-Ciudad de México. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1. Realizó su Doctorado sobre Estudios de Desarrollo en el Instituto Internacional de Estudios Sociales de la Universidad de Róterdam, situado en La Haya, Holanda. Es co-coordinadora del seminario interinstitucional Movilidades en contextos migratorios organizado por el CIESAS, IIS-UNAM, CES-COLMEX, Universidad de Essex y Universidad de París Cité. Sus temas de interés se relacionan con: la Economía étnica y mercados; La familia de estatus legal mixto, jóvenes DACA y jóvenes indocumentados y niños; Género; Discriminación, racismo y microagresiones; Género y etnografía participativa y dialógica.

Correo electrónico: mbarros55@hotmail.com y barros@ciesas.edu.com

[Consulta su perfil](#)

Dra. Hiroko Asakura

Es Doctora en Antropología Social por el CIESAS-CDMX y Doctora en Ciencias y Artes con especialidad en Estudios de Género por la Universidad de Ochanomizu, Tokio. Sus líneas de investigación son género, migración, maternidad, violencia y emociones. Desde 2010 es profesora-investigadora del CIESAS (2010-2017 en Unidad Noreste y a partir de 2018 en Unidad Ciudad de México). Fue Coordinadora de la Maestría en Antropología Social de la Unidad Noreste (2014-2016) y Coordinadora del Posgrado en Antropología de la Unidad Ciudad de México (2017-2019). Es co-coordinadora del seminario interinstitucional Movilidades en contextos migratorios organizado por el CIESAS, IIS-UNAM, CES-COLMEX, Universidad de Essex y Universidad de París Cité. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores.

12





Correo electrónico: asakura@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dra. Isabel María Povea Moreno

Profesora-investigadora del CIESAS-Ciudad de México. Doctora en Historia por la Universidad de Granada (España, 2011). Sus líneas de investigación se centran en la historia laboral e historia social de la minería en América Latina durante la época colonial y, recientemente, ha dirigido su interés hacia la historia de las mujeres y de género en ese ámbito. Es secretaria, desde 2019, de la Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social (ALIHS) y co-coordinadora del Seminario "Sociedad Indiana" (IIH-UNAM, CIESAS-CDMX). Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I.

Correo electrónico: ipovea@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dr. José Sánchez Jiménez

Doctor en Antropología (CIESAS-Ciudad de México), Profesor e investigador en CIESAS-Ciudad de México. Se ha interesado en el campo de las narrativas y el dialogismo en franca oposición a los lenguajes autoritarios y monológicos. En su proyecto sobre subjetividad y neo-melancolía aborda las trayectorias disruptivas de los sujetos. A través de una estrategia de investigación cualitativa explora las deslocalizaciones subjetivas de mujeres jóvenes que participan en la crianza de sus hijos en diversos contextos a los que han debido desplazarse para reinventar su cotidianidad, sentido de pertenencia y vínculos. Sus intereses de investigación son: teoría del cuerpo-sujeto, análisis narrativo y trayectorias disruptivas de los sujetos, psicoanálisis, clínica del vacío y la nueva melancolía. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores.

Correo electrónico: jsanchez@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

Dra. Patricia Torres Mejía

Profesora-investigadora en CIESAS-Ciudad de México desde 2001. Antropóloga Social dedicada a estudios sobre trabajo, violencia, género y migración con enfoque teórico-metodológico de la economía política. Ha realizado investigación de campo en Filipinas y en México. Colabora con la Universidad Autónoma de Baja California Sur en proyectos para evitar la discriminación racializada hacia la población indígena trabajadora radicada en el Estado. Integrante del Seminario Interinstitucional Movilidades en Contextos Migratorios. Representa al CIESAS en la Cátedra Interinstitucional Arturo Warman. Codirectora de la





Revista Latinoamericana de Antropología del Trabajo (CEIL-CONYCYT/CIESAS-CONACYT) y de grupos de trabajo en ALA y CLACSO sobre temas del trabajo en el mundo contemporáneo.

Correo electrónico: ptorres@cieras.edu.mx y ptorresmejia@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

Profesores(as)-investigadores(as) de otras sedes como parte del NAB

Dra. Carmen Guadalupe Fernández Casanueva

Actualmente se desempeña como profesora-investigadora en el CIESAS-Sureste, donde también ha sido directora regional entre 2018 y 2020. Sus temas de investigación están relacionados con los estudios migratorios, especialmente la movilidad a través de la frontera entre Guatemala y México, y el corredor migratorio sur, centro y norteamericano. Ha coordinado diversos proyectos colectivos y grupos de investigación, en torno a estudios sobre movilidad humana y fronteras. Actualmente es coordinadora del proyecto de investigación e incidencia PRONACES "Justicia espacial para personas en in/movilidad en entidades consideradas temporales, o de paso, y las comunidades que las reciben. Iniciativas desde la Frontera Sur de México."

Correo electrónico: cferncas@gmail.com

[Consulta su perfil](#)

Dra. Carolina Rivera Farfán

Antropóloga Social. Profesora e investigadora del CIESAS-Sureste. Sus estudios se enfocaron, en principio, en temas de antropología de la religión en el sureste mexicano. Destacan sus análisis del catolicismo popular y el carismático; así como sobre expresiones cristianas no católicas. Desde hace más de una década, sus investigaciones se relacionan con migraciones y mercado laboral en la frontera sur de México en su vínculo con países del norte centroamericano, entre los que subraya el papel de la mujer y la niñez trabajadora. Desde una perspectiva multisituada, que observa la transfronteridad del mercado laboral en el que se insertan trabajadores guatemaltecos en localidades del Soconusco, Chiapas, sitúa sus análisis en zonas fronterizas, concebidas también como espacios transfronterizos; en los que se construyen, configuran y reconfiguran relaciones y prácticas entre distintos actores, conectados por medio de redes, tramas y relaciones de diversa naturaleza.

Correo electrónico: crivera@cieras.edu.mx

[Consulta su perfil](#)





Profesores(as) investigadores(as) externos(as)

Dra. Oliva López Sánchez

Doctora en Antropología por el CIESAS; Profesora Titular "C" de Tiempo Completo en la Facultad de Estudios Superiores Iztacala de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). SNI 2. Coordinadora del Laboratorio de Investigación Interdisciplinaria sobre Cuerpo, Emociones y Género, Co-coordinadora de la RENISCE Internacional, Red de Investigación en Emociones y Afectos desde las Ciencias Sociales y las Humanidades. Sus líneas de investigación son: Representaciones técnico-médicas del cuerpo y la sexualidad femenina desde la antropología médica; Procesos salud-enfermedad-atención en los siglos XIX y XX desde la antropología histórica; Estudios socioculturales de las emociones y el cuerpo desde una perspectiva antropológica e histórica con enfoque feminista; Salud mental y emociones desde un enfoque sociocultural con perspectiva de género.

Correo electrónico: olivalopez@unam.mx

Documento actualizado al 10-02-2025

15



2025
Año de
**La Mujer
Indígena**

Calle Benito Juárez, Núm. 222, Colonia Tlalpan Centro, C.P. 14000, Ciudad de México, México.

Correos: posgradodf@cieras.edu.mx, mas@cieras.edu.mx. Tel: línea única: 55 5747 5082 ext. 1324 y 1307 www.cieras.edu.mx